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嵩 山 论 坛嵩 山 论 坛 嘉宾讲座嘉宾讲座之

要以更大智慧推进重要领域改革
——吴敬琏郑州论道经济

吴敬琏认为，解决体制问题的唯
一出路，就是进一步推进改革，而且
要以更大的政治勇气和智慧推进重
要领域的改革。“十八大已经把全面
深化改革放在我党、我国的议事日程
上，而且要制定改革的路线图。这次
不是一般的号召和承诺，而是真的要
挽起袖子大干一场。”

去年 12 月中央经济工作会议
上，明确要求在今年提出全面深化改
革的总体方案、路线图和时间表。
吴敬琏分析，未来的改革会重点关
注这些问题：加快形成统一开放，竞
争有序的市场体系；增强公有制经
济、特别是国有经济发展活力，鼓
励、支持、引导非公有制经济发展；
以加快转变政府职能为抓手，处理
好政府和市场的关系；通过社会体
制改革创新使全社会创造能量充分

释放，创业活力蓬勃发展等。吴敬
琏说，要加快形成统一开放、竞争有
序的市场体系，需要做各方面的工
作，比如明晰市场体系的产权制度基
础，放开商品价格和要素价格，划分
政府职能和边界等。

吴敬琏认为，配合改革的一些准
备工作也要做。要运用宏观经济政
策稳住宏观经济；采取去杠杆化措施
堵塞漏洞，防止出现系统性风险；同
时打击贪腐分子，消除他们对改革的
阻碍和反抗，“总而言之，我们的工作
就是把总体改革方案设置好，同时做
好准备工作。”吴敬琏说，下一步全面
推进的改革，对于经济的发展、国家
的未来，都具有决定性意义，大家应
积极参加到这个重大的历史性的改
革战略中去，保证改革取得新的成
功，保证中国经济长期持续发展。

本报讯（中原报业传媒集团全
媒体新闻中心记者 侯爱敏 宋建巧
文 宋晔 图）昨日，嵩山论坛重要活
动之一——华夏历史文明传承与创
新系列讲座在河南财经政法大学新
校区举行。著名经济学家吴敬琏发
表题为“增长减速、发展转型和改革
重启”的精彩演讲。演讲结合当下
经济现象，分析了今年以来增长减
速的原因，剖析了当前经济发展转
型的迫切，指出只有深化改革才是
中国经济持续发展的根本出路。

今年上半年，我国 GDP 增速呈现放
缓势头。吴敬琏分析，这正是投资拉动导
致投资回报递减效应的体现。吴敬琏说，
按照经济学上的凯恩斯主义理论，经济出
现衰退时，采取两种手段，财政手段和货
币手段，发货币、扩需求、保增长。我们在
2008年投入4万亿投资、发放了10万亿贷
款，成功拉升 2009年GDP增长。但是增
速提升的同时，投资回报递减规律也显现
出来。2010 年经济增速开始持续下跌。
2012年5月份，中央政府再次采取刺激政

策，相当多的地方以城建作为主要手段，
大量的融资和投资，但 GDP 也只在去年
第 4 季度增速回升，今年前两个季度，连
续下滑。吴敬琏说：“这正是投资回报递
减效应的显现，归根结底是用错分析框
架，是用凯恩斯主义解决短期问题的方
法，来考虑我们的长期发展问题。”

6月份，金融业普闹“钱荒”，银行拆借
率从平时的 2%、3%一下子跃升到 20%。
吴敬琏指出，今年 6月份的“钱荒”，根源
也是投资拉动负面效应积累的表现。过

度融资会导致负债率过高，从而引发偿债
危机，“钱荒”就是源于货币在时间和空间
上的错配，“用短期的存款去做长期的投
资，到还钱的时候，就会出现偿贷问题
了。”“钱荒”事件对我们是一个很好的警
醒，更可怕的不是局部偿债危机导致的

“钱荒”，而是大家只顾讨论央行该不该出
手救市，而不去研究为何会出现“钱荒”。
短期问题是源于长期问题的，短期问题解
决了，长期问题不解决，它会不断地重复
发生。

转变增长方式核心是效率增长拉动

对于当前备受关注的经济转型问题，吴敬琏
也给出解读。他认为，转变经济增长方式的核心，
是靠效率提高来支撑经济增长，而非投资。

吴敬琏说，苏联人在上世纪60年代提出来要
赶超美国，但碰到一个问题，增长率很高，增长质
量不高，太粗放。改革开放以后，我们越来越觉得
这对我们也是一个大问题。所以 1995年在制定
第 9个五年计划的时候，我们就提出来要转变经
济增长方式。国家第九个五年计划明确提出，要
实现两个根本转变，第一个根本转变，是从粗放的
增长方式到集约的增长方式的转变，第二个根本
转变，是从计划经济到市场经济的转变。第二个
转变就是体制的转变，而且是第一个转变能够实
现的关键和基础。

但是到目前为止，转型的问题仍然没有解
决。“为什么到现在这个转型的问题仍然没有解
决？就像2003年党的十六届三中全会所说，因为
存在着体制性的障碍。”主要表现为，市场没有在
资源配置中起到主导作用，用GDP考核政绩等。

过度依赖投资拉动不可持续

深化改革是解决体制障碍的唯一出路

省安委会督查组
检查我市油库安全

本报讯（记者 黄永东）9月10日至11日，省安委会督
查组在我市就石油化工企业油库安全专项检查开展情况
进行督导检查。副市长马健参加相关活动。

我市辖区目前共有12座大型油库。7月24日起，根
据国家和省安全生产会议精神要求，我市组织 7 个县
（市）区安监局和 12家油库企业对安全隐患进行了自查
自纠活动。8月22日至27日，市安监局又组织石油化工
行业专家分两队对全市12座石油库进行了全面督查。

督查组一行实地抽查了我市5个石油库的安全生产
状况和专项检查开展情况，督查发现，大部分油库都能按
照要求，开展安全生产专项检查，对存在的隐患进行整
改。但部分油库存在一些薄弱环节需要改进，市安委会要
求各油库须认真整改，力求将各项隐患消除在萌芽状态。

中国人大新闻奖揭晓
我市两篇作品获奖
本报讯（记者 李娜 实习生 龚芮）昨日，记者从市人

大常委会获悉，第 23届“中国人大新闻奖”和第 22届“河
南人大新闻奖”评选结果揭晓，我市推荐的作品分别获得

“中国人大新闻奖”二等奖和三等奖，“河南人大新闻奖”
一、二、三等奖，郑州市人大常委会获得优秀组织奖。

在本次“中国人大新闻奖”评选中，《郑州市人大常委
会专题询问会破解入托难》、《问到要害 问出实效》分别
获得了二等奖和三等奖；在“河南人大新闻奖”评选中，

《郑州市人大常委会专题询问会破解入托难》和《构建和
谐劳动社会 突显郑州立法特色》获得一等奖，《问到要
害 问出实效》、《让民主触手可及》和《郑州市人大常委会
连续 7年跟踪监督教育发展》获得二等奖，《让这个冬天
不再冷》获得三等奖。

本报讯（记者 王红）记者昨日从省
人社厅、省教育厅获悉，我省将进一步
改革教师收入分配制度，争取教师收入

“同城同待遇”，并重点向农村、教学一线
和边远地区教师倾斜。

按照计划，改革将以完善工资分配
激励约束机制为核心，健全符合教师职
业特点、体现岗位绩效的收入分配制
度。针对基层一线教师，今后，我省对
到国家、省扶贫开发工作重点县任教的
高校毕业生，在薪级工资确定上适当按

高标准确定；对农村学校特别是条件艰
苦的学校，其绩效工作总量增长幅度适
当高于其他学校。针对教育领域高层
次人才，对各类学校有突出贡献的中青
年科学、技术、管理专家，各地在工资套
改时可适当高定。

我省将按照“管理以县为主，经费
省级统筹，中央适当支持”的原则，确保
义务教育学校教师绩效工资所需资金
落实到位。推进非义务教育教师绩效
工资实施工作。对农村、边远、贫困地

区任教的中小学教师实行工资倾斜政
策；对在连片特困地区乡、村学校和教
学点工作的教师给予生活补助；完善幼
儿园教师待遇保障政策，对农村幼儿园
教师实行工资倾斜政策；按照规定落实
特殊教育教师津贴。

此外，我省将增加教师参加政府
特殊津贴人员、杰出专业技术人才、
学术技术带头人的推荐名额，教育
系统推荐比例由原来的 33%提高到
40%。

和你一样站上讲台
“长大后我就成了你，才知道那个讲台举起的

是别人，奉献的是自己……”从学生到成为老师，
每当听到这首歌，张昕说，她的感触最深，最能体
会当老师的那份辛苦，也最想感谢自己的小学老
师王翠萍。

今年21岁的张昕在郑上路二小上的小学，刚
刚大学毕业的她回到母校当起了三年级语文老
师，成了王翠萍老师的同事。“王老师是我见过的
最负责任、教课最有水平的老师。”张昕说，那个时
候她上小学三年级，刚开始接触英语课，当时的小
伙伴们除了好奇，还有茫然。但是渐渐的，孩子们
开始喜欢、甚至盼望上英语课，因为王老师的课充
满了趣味和欢乐。

“印象最深刻的，是王老师手里的那些卡片。”
张昕说，最初接触单词，同学们很难记住，王老师
便想了个办法，她自己动手制作了一沓教学卡片，
比如正面画上一个苹果，背面便是单词“apple”。
在课堂上，当她拿出这些漂亮的卡片，孩子们的眼
神一下子就被吸引住了，在王老师的带领下，很容
易便记住了这些单词。除了卡片，还有“开火车”、
面对面式学习法，王老师没有把一个孩子落下，孩
子们就像做游戏一样，在玩的过程中把英语知识
牢牢装在了自己的脑袋里。受王老师的影响，张
昕渐渐喜欢上了教师这个职业，现在，张昕把这些
教学方法也搬到了自己的语文课堂上，也收到了
意想不到的效果。

在郑上路二小三年级教室，我们见到了正在
给学生上课的王翠萍。已经从教 35年的王翠萍
对教师有着自己的理解。在王翠萍上高中的时
候，她先后换了 5位英语老师，5种风格迥异的教
学方式曾经让她困惑，但也给了她多种思路。从
事教学后，她博采众长，选择出最适合自己的教学
方法。“既然家长把孩子交给我，我就有责任把他
们教好。” 本报记者 刘伟平

我省拟改革教师收入分配制度
重点向农村、教学一线和边远地区倾斜

由管城区残联举办
的残疾人就业培训手工
编织技能班昨日在陇海
马路街道康乐工疗站开
班，35人参加了培训。

本报记者 栾月琳
通讯员 王锦霞 摄

郑州联合UPS招商
瞄准14家知名企业

（上接一版）拟在郑州建设中原电子商务运营中心等项
目。马懿听取项目进展汇报后指出，各相关部门要加强
沟通、协调，全力支持重大项目建设。

我市是国家首批跨境贸易电子商务服务试点城市，
即将迎来国家海关总署验收。马懿认真听取了E贸易试
点工作汇报，要求加快信息平台开发进度，确保在9月20
日之前完成平台软件开发工作；要征求专家意见，细化综
合试点申报方案，按照时间节点，稳步推进；要高度重视
验收工作，切实提高工作效率，确保顺利通过验收。

马懿强调，全市各级各部门要明确重大招商引资项
目对于全市经济社会发展的重大引领作用，自觉服务、全
力支持重大招商引资项目建设，把有限的资源集中到引
领郑州发展的重大项目上来。各级各部门要明确自身的
工作目标和责任，以高度的责任感，积极主动地参与到全
市经济社会发展大局中来。要明确重大招商引资项目工
作机制和工作要求，不但要明确重大项目推进中的重要
时间节点，更要明确各个关键环节的时间节点，紧扣时限
要求，高效率高标准高质量推进工作落实。

郑州国际街舞大赛
标志今日开始评选

（上接一版）本次活动征集的最佳设计奖标志，将作为
中国（郑州）国际街舞大赛的标志，长期在此项赛事中使
用。大赛组委会提出，该标志既要体现郑州时尚古都的城
市形象，也要展现街舞活力四射、自信张扬的艺术特色。
通过标志的宣传和使用，增强社会各界对中国（郑州）国际
街舞大赛的认识和支持，提升大赛的影响力和知名度。

网上投票今天开通，截止时间为9月14日。请登录中
国（郑州）国际街舞大赛官方网站www.zggjjwds.com投票。

我市开展供用电
条例执法检查

（上接一版）今年，我市电网建设计划投资 39.76亿元，投
产110千伏及以上输变电工程19项。白红战说，此次执
法检查有所创新，首先让执法检查组成员学习了解《条
例》，有助于提高检查组成员履职能力和水平。他希望各
级各有关部门严格实施《条例》，在供电方面，政府和电力
部门要建设好电网、做好安全保护工作，为单位和市民提
供优质的服务；在用电方面，各单位和个人要做到安全用
电、节约用电、依法用电，自觉遵守法律法规。相关部门要
加大《条例》的宣传工作，加强对违法现象的处理。各级各
有关部门要积极贯彻落实《条例》，保护群众合法权益。


